
ACTA 
Primera Reunión General de la APOC luego de haberse realizado el 5to Encuentro Nacional de Cultura 
(5ENC) en Iquitos. 
Fecha: Lunes 4 de setiembre de 2017 (Google Hangout) 
 
ATENCIÓN:  
 
La reunión se transmitió en vivo y quedó registrada para su difusión en redes sociales. Toda participación en el 
foro virtual debe considerar esta condición de transparencia, la misma que fue exigida por los participantes del 
5ENC. 
 
Participantes: 15 organizaciones, 17 personas 
 
Nombre de la organización, nombre de Pre/Encuentro o Secretaría Técnica. 

● Nombre de integrantes 
 

1. ONG Mandala, Arequipa 
a. Fiorella Salazar 

2. Hatun Runakuna, Huacho I y Huacho II 
a. Jesús Rosadio Solórzano 

3. Epicentro, Trujillo 
a. Lufer Sattui 

4. Iguana org, Lambayeque 
a. Karen Díaz  
b. Mitchell Gonzalez 

5. Plataforma CVC de Lima, Incidencia en 
Políticas Culturales y Cultura Viva 
Comunitaria, Lima 

a. Gloria Lescano  
b. Óscar Salvatierra 

6. Grupo Pacto Santa Anita, Políticas 
Culturales y Participación Ciudadana, 
Santa Anita 

a. Rosa Facio 
7. Laboratorio Kintu, Ayacucho 

a. Alexander Arone 

8. Arteria Cultural, Iquitos 
a. Irina Yanovich  

9. Perú Cultural, Trujillo 
a. Alberto Castillo  

10. Art Restauro, Cusco 
a. Jorge Portugal 

11. Museo de Arte Infantil Jose C. Davila 
Pessagno, Políticas Culturales y 
Educación, Lima 

a. Carmen Rodríguez Arroyo 
12. Más Cultura Más Perú,Políticas Culturales 

y Educación, Lima 
a. Isabel Claros 

13. Asociación para el Desarrollo Cultural y 
Social de las Comunidades - ADECUSO, 
Huacho I y Huacho II 

a. Wendy Castro 
14. SOLAR, Secretaría Técnica APOC 

a. Diego de la Cruz 
b. Mauricio Delfín 

 
Registro de la reunión (2 horas, 16 minutos): https://youtu.be/iXrPmNKbwOU 

● Contexto actual y propuesta de Agenda de la Reunión General. 
● Necesidades para armar Plan de Trabajo. 
● Consideraciones para desarrollar Plan de Trabajo. 

 
1. APORTE DESDE LA SECRETARÍA TÉCNICA 

 
Se leyó la propuesta de agenda, se buscó recoger impresiones del Grupo Impulsor para definir pautas en las 
siguientes semanas. 
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● Se reconoció la necesidad de tener una reunión general de la alianza, la misma que está naciendo y 
que tomó un primer paso en el 5ENC. En esta primera reunión, el planteamiento es ensayar estrategias 
para juntarnos y poder trabajar.  

● Se repasó la dinámica de la conversación que combina un chat grupal y una videollamada que 
garantice el registro de la misma por Youtube. Se espera que en la siguiente reunión, que puede 
suceder en dos semanas (ver Acuerdos) se pueda evaluar si esta forma de reunirnos funciona o si 
exploramos alguna alternativa. 

● La primera acción concreta como alianza fue la reunión del Grupo Impulsor durante el 5ENC, 
compuesto por las organizaciones presentes ahí. Donde se redactó una declaración leída durante la 
clausura del encuentro. La misma que se socializó hace unos días ante el resto de Grupos de Trabajo. 

● Una de las recomendaciones recogidas, tanto de parte del Grupo Impulsor como por los asistentes al 
5ENC fue la de trabajar de modo transparente, por esto esta conversación está siendo registrada y será 
difundida masivamente por redes sociales, previa publicación en la web de la alianza. 

● El 5ENC fue un éxito visto de manera interna y externa, implicó resolver e identificar pendientes para su 
organización. El equipo involucrado está realizando cierres, como el balance financiero. Se publicará un 
balance del encuentro y queda pendiente difundir estratégicamente la primera versión de la Agenda de 
Incidencia Compartida, hay una necesidad de sistematizar las relatorías porque el 5ENC no solo sirvió 
para socializarla sino para recibir aportes y lograr una segunda versión. 

● Se plantea lograr un plan de trabajo que implica definir una estructura de trabajo que incluya a las 
Mesas de Trabajo. Es necesario definir objetivos más específicos y elaborar un cronograma que 
incluya, entre otras cosas, la convocatoria de sede del siguiente encuentro. Inicialmente, la Secretaría 
Técnica pudo elaborar un borrador de plan para que el Grupo Impulsor la valide pero la Secretaría 
Técnica identificó necesidades que se deben atender antes de aterrizar un plan de trabajo. 

● Una necesidad que engloba a todas es la de consolidar la Alianza. Para fortalecerla debemos poner en 
valor lo logrado. Consolidar la participación de las organizaciones, consolidar la estructura de trabajo 
basada en las mesas de trabajo porque serán las protagonistas de la implementación de la agenda, 
validar un plan de trabajo y buscar fondos para esto.  

● Se necesita: 
○ Procesar lo que implicó generar la Agenda de Incidencia Compartida (AIC). Elaborarla requirió 

un gran esfuerzo pero falta procesar colectivamente que nos parece y su utilidad. Las relatorías 
pueden ayudar a responder eso. Su procesamiento exigirá pasos como su constatación con los 
audios de las Sesiones de Construcción. Se corre el riesgo de desaprovecharla si no 
conversamos entre nuestras organizaciones sobre la AIC, que es extensa. 

○ Hablar de una visión de la alianza después del encuentro. Si bien hubo una reunión con 17 
representantes del grupo impulsor, falta definir una visión general que se debe conversar ante 
un grupo más grande (Los Pre/Encuentros fueron impulsados por más de 70 organizaciones). 

○ Conversar objetivos específicos. Los objetivos generales no son suficientes para elaborar el 
plan. Falta validar las consideraciones que podrían responder como se logra una membresía o 
las pautas de participación. Hasta este momento para ser parte de la alianza se debe haber 
organizado un Pre/Encuentro y mantener un Grupo de Trabajo activo en forma de Mesa de 
Trabajo. Falta debatir como generar una legitimidad en esta participación. 

○ Buscar fondos y fortalecer capacidades. La Secretaría Técnica no tiene la capacidad para hacer 
todo lo que la alianza quiera hacer. Se puede contemplar que de las mismas organizaciones se 
fortalezca al equipo y se formen comisiones pero hay ciertos tipos de trabajo y necesidades que 
requieren fondos. 

○ Responder que implica ser parte de una Mesa de Trabajo y como implementarán la agenda. 
Responder las mismas preguntas respecto a las comisiones. 

● Se considera que hay que afianzar esta estructura de trabajo. Llegar a una 2da Temporada de 
Pre/Encuentros implica conocer a más organizaciones interesadas y eso exige consolidar una serie de 
avances para poder desarrollar lo que queremos. 
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● Se propone:  
○ Sobre la Segunda Temporada de Pre/Encuentros: 

■ Posponerla para el 2018 para primero resolver estas inquietudes, siendo este momento 
dedicado a la construcción colectivo rumbo a esa temporada. 

■ Trabajar desde ahora los preparativos de la segunda temporada de Pre/Encuentros, 
anunciando que arrancan desde enero, armando un calendario y metodología revisada. 
Si alguien quisiera realizar un Pre/Encuentro antes, la capacidad de la ST será muy 
limitada. 

○ Sobre la Alianza Peruana de Organizaciones Culturales: 
■ Dialogar respecto a la visión que tengamos de la alianza. En cuanto a que significa 

sostener diálogos, creemos que deben ser descentralizados y luego concretar una 
reunión entre todos. El diálogo sobre la visión de la alianza aún no está cerrado.  

■ Elaborar un plan de trabajo 2018-2021. No podemos hablar de una rotación de cargos, 
responsabilidades anuales sin contar con uno. Necesitamos una visión para 
encargarnos de varios aspectos que no podemos resolver si pensamos en periodos 
cortos, esto también guarda relación con la búsqueda de fondos pues la cooperación 
técnica piensa en estos plazos, incluyendo responsabilidades legales.  

○ Sobre la Agenda de Incidencia Compartida (AIC): 
■ Lograr una segunda versión de la AIC. Hemos comprobado que 2 personas no bastan 

para trabajarla y se requieren comisiones para esto.  
■ Socializarla ante actores sociales y gobiernos locales, así como expertos y otros 

tomadores de decisión. Podríamos realizarlo durante el siguiente semestre. Puede 
tomarnos septiembre y octubre para sistematizar y ocupar noviembre y diciembre para 
una temporada de socialización ante otros actores y grupos de interés clave. 

○ Sobre las Mesas de Trabajo:  
■ Responder qué sigue después de lograr la AIC. La gran comunidad de organizaciones 

aliadas va a poder realizar un trabajo aterrizado en su localidad y para su localidad. 
Todo Grupo de Trabajo, en tanto decida pasar a la siguiente fase (implementar la AIC), 
puede asumirse como MT. Faltarían planes de acción de las Mesas de Trabajo. 

 
Finalmente, se propone tener una reunión de Mesas de Trabajo en enero, donde se podrá definir la sede del 
6ENC y definir un tipo de campaña o mensaje que queramos difundir como comunidad. 

 
 

2. APORTES INICIALES DESDE LAS ORGANIZACIONES: 
(algunos se han suprimido por haberse repetido y ampliado en la sección de decisiones) 

 
● ONG Mandala, Arequipa: Ofrece apoyo en sistematización de lo avanzado en el 5ENC. Pregunta por 

como presentarse ante su localidad como parte de la APOC. 
● Hatun Runakuna, Huacho: Propone tomar puntos de trabajo de mayor interés local. Difundir por medios 

de comunicación y llevar algo más conciso a los gobiernos locales. Avanzar por partes para evitar 
“enfriarnos”.  

● Epicentro, Trujillo: Preocupación por evitar que las mesas terminen “durmiendo” por dedicarse todo el 
tiempo a su fortalecimiento. Es importante pero hay que evitar parar el movimiento de la alianza. 

● Plataforma CVC Lima, Cultura Viva Comunitaria: sobre el trabajo del Ministerio de Cultura rumbo a la 
política nacional: estar atentos si realmente se está cumpliendo al 100% con estas invitaciones. Ofrece 
apoyo en sistematización de la relatoría de la sesión de construcción sobre CVC en el 5ENC. 

● Más Cultura Más Perú, Políticas Culturales y Educación: Nosotros aún no podemos confirmar nuestra 
participación como grupo impulsor.  Estamos avocados a las acciones de los siguientes meses. Sin 
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embargo queremos participar, de acuerdo a la definición de objetivos de la APOC o en fechas 
sucesivas. 

 
3. DECISIONES: 

 
1. 2da temporada de Pre/Encuentros. ¿Los posponemos hasta enero pero los preparamos desde ahora? 

Decisión: Si. 
Votación: 

a. De acuerdo, 7: Iguana (lambayeque), Plataforma CVC (Lima), Grupo Pacto Santa Anita (Santa 
Anita, Lima), Laboratorio Kintu (Ayacucho), Arteria Cultural (Iquitos), Perú Cultural (Trujillo), 
ONG Mandala (Arequipa). 

b. A medias, 1: Epicentro (Trujillo): Vimos en la AIC que en los Pre/Encuentros no se tocaron 
mucho los temas de género y derechos de personas LGBTIQ. De hecho es importante 
actualizar, pero esperar hasta enero parece demasiado tiempo. ST sugiere usar el capítulo 
sobre LGBT de la AIC para generar debates antes de diciembre, como proceso de preparación 
para Pre/Encuentro sobre el tema en 2018. 

c. En contra: ninguna. 
 

2. Plan de trabajo de la APOC. ¿Se puede elaborar pensado para 4 años de trabajo? ¿Se puede elaborar 
para el 15 de octubre y ser validado ante la alianza?  
Decisión: Elaborar plan con visión de 2 años. 

 
Debate sobre la maduración de la alianza: 

a. Gloria y Rosa: antes que armar un plan de 4 años, primero debe madurar la vinculación entre 
nuestras organizaciones. Plantea un plan para un año.  

b. Alex: veamos una temporada de prueba, un piloto, de parte de nuestras organizaciones y 
veamos qué estrategias sumar como núcleo o como organización.  

c. Secretaría Técnica (ST) está de acuerdo, replantea propuesta para hacer un plan de dos años: 
considerando la ruta para el cambio de posta de la ST y también para búsqueda de fondos que 
exigen planes de esa duración. El siguiente paso es formar una comisión para plantear eso y 
que el resto la valide. 

 
Votación: ¿Plan de dos años? 

d. De acuerdo, 8. Plataforma CVC (CVC Lima), Art Restauro (Cusco), Grupo Pacto Santa Anita 
(Santa Anita, Lima), Epicentro (Trujillo), ONG Mandala (Arequipa), Museo de Arte Infantil Jose 
C. Davila Pessagno (Educación, LIma), Iguana org “pero que no se pierda la visión de 4 años, 
priorizando el corto plazo (Lambayeque), Arteria Cultural (Iquitos) 

e. 4 años, 1: Más Cultura Más Perú. 
f. En contra: ninguna.  

 
 
Debate sobre sostenibilidad de la Alianza: 
 

g. Jesús, se puede cobrar inscripción a las organizaciones que quieran sumarse a la alianza y 
definir aportes/cuotas mensuales. 

i. Desacuerdo, Ramiro, una cuota mensual es un punto en contra para atraer más 
organizaciones. la autogestión es más viable y coincide con los valores de la alianza. 

ii. Desacuerdo, Rosa, el tener cuota de inscripción, podría generar que perro, pericote y 
gato ingresen a APOC sin que sus metas y objetivos sean compartidos desde la forma 
que nació. No está de acuerdo en pagar para ser miembro de la APOC. 
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iii. Desacuerdo, Luffer, tampoco de acuerdo 
h. Óscar, las formas de hacer que se gestione la APOC podría tener un poco de ambos es decir 

desde la autogestión y la búsqueda externa, no creo que se anulen si todo se hace con 
claridad. 

i. De acuerdo (Rosa) 
i. Mauricio, para confirmar la participación en la Alianza, más que tener una fecha límite en 

mente, para que las organizaciones confirmen participación en APOC, la idea es el confirmar la 
disposición de trabajar luego de su Pre/Encuentro, desde Mesas de Trabajo. Al final de 
septiembre tendremos un panorama claro sobre que orgs quieren Pre/Encuentros y que otras 
cosas más. 

 
 

Debate sobre el trabajo de la AIC (socialización y segunda versión). Se acuerda crear comisiones de 
sistematización y sostenibilidad, aparte de la comisión para elaborar el plan de la APOC: 

 
j. Irina, Se necesita una comisión de sistematización para procesar los aportes durante el 5ENC, 

para lograr la Segunda Versión de la Agenda de Incidencia Compartida. ¿Incluímos la 
elaboración de la 2AIC para antes de fin de año y temporada de socialización? 

i. De acuerdo: Alex (Ayacucho), Rosa (Santa Anita), Jesús (Huacho) 
k. Gloria: la comisión de búsqueda de financiamiento debería crearse luego de las comisiones de 

plan de trabajo, después de caminar unos 2-3 meses más, pueden surgir otros escenarios, 
como el fortalecimiento de la comisión de sistematización que demandaría menos fondos. 
Autogestión no solo es económico sino gestión de recursos colectivos. De acuerdo en crear 
comisiones de sistematización y sostenibilidad. 

i. Mauricio: De acuerdo con generar Comisión de Sostenibilidad, después que cuajen 
más las comisiones y veamos la carga verdadera que tendremos como organización y 
que necesita fondos externos. 

ii. Rosa: de acuerdo, pero primero debemos ver lo del plan de trabajo. 
iii. Jorge: Creo que para participar en cada comisión, primero se debería saber las 

necesidades de cada una de ellas pues basados en el entusiasmo nos podríamos 
comprometer en algo que no es realmente nuestra fortaleza. 

iv. Óscar CVC): cuántas comisiones serían las mínimas necesarias para iniciar el 
funcionamiento de la APOC? 
 

3. Fortalecimiento de las Mesas de Trabajo 
a. Gloria pregunta si cada mesa es por cada capítulo de la AIC. El trabajo de cada mesa debería 

tener una autonomía, respondiendo a la agenda de las organizaciones que las impulsan. 
i. Mauricio: podemos debatir que las MT son la siguiente etapa de los GT, no se ha 

planteado que una MT derive obligatoriamente de un capítulo de la AIC. Hubo un 
capítulo de industrias culturales, pero no hubo un Pre/Encuentro de ese tema, 
simplemente surgió de los otros Pre/Encuentros. Las MT responden a las necesidades 
de sus organizaciones. No habría MT de industrias culturales a no ser que se decida un 
Pre/Encuentro sobre ese tema (es la lógica actual, la que se siguió en la Primera 
Temporada de Pre/Encuentros). 

1. Jesús, en algún momento debemos evaluar invitar a especialistas. 
2. Gloria, entonces entiendo que las mesas responden al interés de los grupos 

que organizaron pre-encuentros. De esta manera podrían haber temas de la 
agenda que se queden sin mesa, porque nadie la prioriza. 

3. Alex, seria bueno que otras organizaciones que no hicieron Pre/Encuentro 
tomen esos temas (con respecto a los temas de pueblos originarios entre otros) 
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b. Votación: no se realizó ninguna votación. 
 

4. Propuesta de Reunión general del 5 y 6 de enero para validar plan, definir sede del 6ENC, etc.. 
¿Están de acuerdo en trabajar hacia ese momento y pedir fondos para lograrlo (pasajes como en la 
Reunión de Grupos de Trabajo de abril de 2017)? 
Decisión: Si 

a. De acuerdo, 10: Hatun Runakuna (Huacho), Arteria Cultural (Iquitos), ONG Mandala 
(Arequipa), Plataforma CVC Lima (CVC Lima), Grupo Pacto Santa Anita (Santa Anita, Lima), 
Iguana Org (Lambayeque), Más Cultura Más Perú (Educación, Lima), Asociación para el 
Desarrollo Cultural y Social de las Comunidades - ADECUSO (Huacho), Perú Cultural (Trujillo), 
Epicentro (Trujillo). 

b. No tan de acuerdo, 1: Laboratorio Kintu (Ayacucho). 
c. En contra: ninguno. 

 
 

● Definir fecha y hora de siguiente reunión general. Se propone: Lunes 18 de setiembre de 2017 a 
las 8:30pm por Hangout. 
De acuerdo. 
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